



Promotion de l'Égalité des Genres à Thiès, Sénégal

Programme : Réussir au Sénégal (Cofinancé par l'État libre de Bavière)

Quand : 2022

Où : Thiès, Sénégal

Impact : 400+ jeunes femmes mobilisées



Objectif du Projet :

Ce projet vise à promouvoir l'égalité des genres dans la région de Thiès, au Sénégal, en sensibilisant et en encourageant les femmes et les jeunes filles à saisir des opportunités professionnelles dans des domaines traditionnellement dominés par les hommes, en particulier dans le secteur ferroviaire.

Contexte et Historique :

Thiès, autrefois un centre vibrant du trafic ferroviaire, a connu un déclin après l'arrêt de la liaison ferroviaire entre Dakar et Bamako. Malgré son importance historique en tant que carrefour commercial, la ville est tombée dans l'oubli. Le projet s'attache à renouer avec l'importance sociohistorique du chemin de fer à Thiès et vise à inspirer et habiliter les femmes de la région de sorte qu'elles puissent réfléchir sur les différentes perspectives de la formation des filières des métiers ferroviaires et renforcer ainsi la formation dans différents corps de métiers du rail grâce à la représentation féminine.

« Depuis sa création en 1924, la ligne de chemin de fer Dakar-Bamako n'a jamais été modernisée. Les voies ont vieilli et certains tronçons sont devenus quasiment impraticables. Seules quelques locomotives fonctionnent aujourd'hui. Cette situation a engendré en 2010, puis en 2018, l'arrêt des rotations ferroviaires, avec des conséquences énormes pour les deux pays. »

Approches et Mise en Œuvre :

1) Le "empowerment" & "autonomisation". Ce concept met l'accent sur le renforcement et la confiance en soi des femmes dans des domaines traditionnellement dominés par les hommes. Il s'agit de promouvoir l'indépendance, l'autodétermination et la capacité à prendre ses propres décisions et à

relever des défis. Cela peut se produire tant au niveau individuel que sous la forme de mouvements collectifs et de réseaux de soutien. 2) L'attachement au secteur ferroviaire à Thiès est immense, et l'impact socioculturel est gigantesque. Cette interconnexion profonde a façonné l'identité et le développement de la ville, influençant fortement ses aspects sociaux, économiques et culturels. Dans le cas présent, une conductrice de train professionnelle (TER Sénégal) a été invitée à partager ses expériences et défis dans l'industrie ferroviaire, ainsi que d'autres techniciennes en maintenance du matériel roulant ferroviaire. Organisation d'événements éducatifs et informatifs pour sensibiliser aux opportunités pour les femmes dans les métiers techniques et de direction. Cela a servi de source d'inspiration et d'exemple pratique pour les femmes et les jeunes filles à Thiès.

Résultats et Impacts :

À court terme : Augmentation de la sensibilisation aux opportunités pour les femmes dans les métiers techniques et une réponse positive de la communauté locale.

À moyen et long terme : On s'attend à une augmentation du nombre de femmes choisissant une carrière dans des domaines techniques et traditionnellement dominés par les hommes, renforçant ainsi l'économie locale et enrichissant le paysage socioculturel de Thiès.

Caractéristiques de Qualité et Reconnaissance :

Le projet a été reconnu pour son approche différenciée selon le genre et la promotion constante des chances égales pour tous les individus. Il démontre la qualité et l'efficacité dans la mise en œuvre des objectifs d'égalité des genres.

Mise en Œuvre des Principes Féministes :

Le projet suit une approche basée sur les droits de l'homme, en abordant les causes structurelles de l'inégalité et de la discrimination, contribuant ainsi à la réalisation des principes féministes fondamentaux et l'éradication des stéréotypes.

Coopération et Partenariats :

Une collaboration étroite a été établie avec des établissements d'enseignement locaux, la société civile et des partenaires internationaux. Ces coopérations ont été cruciales pour le succès du projet et ont aidé à surmonter les rôles de genre traditionnels et à stimuler l'intérêt des femmes pour les métiers techniques.



Conclusion :

Ce projet a non seulement contribué à la promotion de l'égalité des genres à Thiès, mais a également établi un lien avec la riche histoire ferroviaire de la ville en encourageant les femmes à s'engager dans des professions traditionnellement dominées par les hommes. Le projet a eu un impact durable sur le développement individuel et collectif dans la région.

Dérivés de ce projet pour la GIZ

- Expansion Géographique: Poursuivre l'expansion de ce modèle de projet dans d'autres régions du Sénégal (Afrique, ...), en adaptant les approches spécifiques aux contextes locaux pour promouvoir l'égalité des genres dans divers secteurs économiques.
- Développement de Programmes Éducatifs Ciblés: Créer des programmes éducatifs et des ateliers destinés spécifiquement aux jeunes filles dans les écoles, pour susciter un intérêt précoce pour les carrières techniques et scientifiques.
- Partenariats avec des Entreprises Locales: Établir des partenariats avec des entreprises locales et internationales pour créer des stages et des opportunités d'emploi pour les femmes dans des domaines traditionnellement dominés par les hommes.
- Création d'une Plateforme de Mentorat: Lancer une plateforme de mentorat où des femmes réussissant dans des domaines techniques peuvent guider et encourager les jeunes filles et les femmes qui débutent dans ces carrières.
- Campagnes de Sensibilisation Continues: Mener des campagnes de sensibilisation continues pour lutter contre les stéréotypes de genre et encourager une participation plus équilibrée des genres dans tous les secteurs professionnels.

Rokhaya Faye : CT dans le programme Réussir au Sénégal, responsable du champ d'action Perspective et Point Focal Genre

Nicolai Dellmann : Responsable de la composante pour la mise en œuvre du cofinancement bavarois et chef d'antenne de la région Thiès (2021 -2023)

Source :

- Lien Information Thiès : La cité du rail : Thiès la discrète vaut le détour <https://au-senegal.com/thies-capitale-du-rail,1122.html> (Zugriff: 30.11.2023)
- Le train Dakar-Bamako : histoire d'un lent déclin <https://www.au-senegal.com/le-train-dakar-bamako-histoire-d-un-lent-declin,15765.html> Zugriff : 30.11.2023
- Samba Félix Ndiaye, Dakar-Bamako, film documentaire, 1992, 58'